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EDITORIAL

LA MAGIA DEL MISTERIO
Los días 1, 2, 3 y 4 de junio celebrábamos en el Edificio Moruno de la Plaza del Mar en 
el Grao de Castellón una nueva muestra de “Integr´arte”, una exposición que recoge 
una selección de los trabajos realizados en los Talleres de Expresión Plástica del 
centro durante los últimos dos años. En un ambiente inspirado en la esencia de un 
bosque, quisimos trasladar a los visitantes la magia que envuelve la creación artística 
y la naturaleza. El reto no era fácil porque, al enorme espacio disponible, se unía 
la dificultad de trasladar troncos y ramas de gran volumen para crear un entorno 
intimista y acogedor. 

Después de lo vivido, creemos que la comunión entre el espíritu del bosque y las 
obras de cerámica y pintura se podía respirar. Por todo ello nos sentimos ahora 
satisfechos. A eso se une el hecho de que más de 1.400 personas pudieran compartir 
con nosotros esta experiencia durante los pocos (pero intensos) días que duró la 
muestra.

Arrancaba la inauguración el jueves día 1, con la tarde ya vencida y el público 
expectante. Nos visitaron el concejal de Servicios Sociales del Ayuntamiento de 
Castellón, José Luis López, y nuestro amigo Juan Ripollés. Vestidos con el traje de la 
confianza y la cercanía, quisieron compartir palabras y gestos sencillos con los artistas, 
verdaderos protagonistas del acontecimiento, así como con todos los asistentes allí 
convocados. 

Los restantes días fueron igualmente agradecidos; pese a la lluvia y al tiempo 
cambiante, con el fin de semana en puertas se multiplicaron las visitas. Optimismo 
generalizado porque todo el esfuerzo realizado no había sido en vano.

Ahora, con la distancia de lo recientemente acontecido, nos sentimos felices una vez 
más porque pudimos compartir con mucha gente (amigos, compañeros y, también, 
desconocidos) el trabajo que nace desde lo oculto y lo pequeño, pero que se hace 
grande a los ojos de quien lo contempla con cariño. 

Cada muestra de “Integr´arte” es una oportunidad para observar cómo hemos ido 
evolucionando, no sólo en los materiales, texturas, colores y técnicas empleados, 
sino también en el concepto de creación artística como tal, desde que nace la idea 
hasta que se materializa. Es realmente emocionante pensar en todo este proceso 
como en un gran misterio que poco a poco se revela, desde la masa sin forma del 
gres en una primera etapa hasta la pieza final que más tarde tendrá que pasar por la 
prueba del fuego, sin que acertemos a entenderlo del todo. 

Afortunadamente no podemos entenderlo plenamente, pero he aquí la magia del 
misterio. Sin saber muy bien cómo ni por qué, las ideas y ensoñaciones primigenias 
van cobrando lentamente vida y, al ritmo de manos torpes o diestras, se hacen 
realidad. Tal vez todo este itinerario apasionante no hace sino recordarnos que, 
queramos o no, somos también nosotros una obra que merece ser modelada y, al 
fin, pueda ser útil, bella o, por qué no, ambas cosas a la vez.
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P. ¿Qué ha cambiado (materiales, forma de trabajar…) con 
respecto a hace dos años?
I/J. Siempre intentamos incluir alguna novedad en cuanto a co-
lores de los esmaltes cada vez, pero realmente los materiales si-
guen siendo los mismos. Se podría decir que el gran cambio ha 
sido la creación de murales cerámicos de gran formato donde 
hemos podido investigar nuevas técnicas para crear volumen 
en las piezas. 
P. Cuando vendéis cosas que se hacen en los Talleres, ¿qué es 
lo que más gusta?
I/J. Intentamos siempre llevar cosas novedosas, que llamen la 
atención, y la gente tiene muy buena respuesta. Gustan mucho, 
por ejemplo, las tortugas y las botas de cerámica, pero no nos 
tenemos que olvidar de los llaveros de esmalte con cristal y los 
colgantes, que son dos clásicos desde los inicios de los Talleres.
P. ¿Se podría hacer “Integr’arte” cada año?
I/J. No nos planteamos realmente hacer “Integr’Arte” cada año 
porque abarcamos más proyectos dentro de la misma actividad 
y es preferible hacer un trabajo de calidad y que tenga buena 
respuesta y, a la vez, seguir investigando.
P. ¿Cómo entrasteis cada uno a trabajar en los Talleres?
J. Conocí el Maset de Frater hace unos 11 años: por aquel en-
tonces estaba cursando primer curso de Integración Social y un 
conocido que asistía a las colonias me habló de ellas. Yo, ese 
año, tenía en mente hacer todos los voluntariados posibles en 
diferentes colectivos, así que a Portugal que me fui de colonias, 
apenas sin conocer nada de Frater ni de la gente que asistía a 
las colonias. Durante esos 15 días me quedé prendado del pro-
yecto, de la gente, de la filosofía y, sobre todo, de lo que me 
contaban que hacían en el centro y que yo todavía no había 
visto.
Tenía pensado hacer las prácticas en Síndrome de Down, pero 
después de esa colonia todo cambió. Hice las prácticas en el 
Maset y, al acabarlas, me incorporé a trabajar, pero no fue hasta 
que Tere se jubiló, allá por 2011, cuando entré en los Talleres 
como uno de los responsables.
I. Conocía ya el Maset de Frater gracias a mi tía Ani y, cuando 
acabé la selectividad, decidí ir de colonias el verano de l996 con 
la gente de aquí, para conocerlos y vivir esa experiencia de pri-
mera mano. Desde entonces, siempre he estado vinculada al 
Centro, trabajando en verano cuando descansaba de la univer-
sidad y viniendo de voluntaria los fines de semana para hacer 
salidas.

CON ALMA 

INMA SERRANO  
Y JOEL MONLEÓN

Gracias  
a que Inma Serrano  

y Joel Monleón  
son dos personas  
tan imaginativas,  

los Talleres de Expresión 
Plástica tienen duende,  

como hemos podido 
comprobar en  

“Integr’arte 2017”.  

Inma lleva en dichos 
Talleres desde 2004;  

Joel, desde 2011.
     

TALLER DE PRENSA

“Nuestros artistas favoritos 
son todos aquellos que entran 
en los Talleres de Expresión Plástica” 
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Fue en el año 2004 cuando entré a trabajar con Tere, 
pues los Talleres entonces habían tomado un giro, 
pasando a trabajar con gres cerámico de alta tempe-
ratura en lugar de piezas bizcochadas a baja tempe-
ratura y con formas establecidas. 
Desde ese momento todo han sido aprendizajes: pri-
mero con Tere, pues de ella aprendí la mayoría de las 
cosas que hoy nos sirven de base para seguir crecien-
do en los Talleres; y, después, junto con Joel hemos 
seguido investigando nuevos formatos de trabajo y 
técnicas.
P. ¿Cómo es trabajar juntos? ¿Se encarga más de 
una parcela uno que otro o hacéis los dos de todo?
J. Trabajar juntos es genial. Los Talleres tienen una 
carga de trabajo importante, ya que casi todos los 
usuarios del Maset participan de esta actividad, por 
lo que ser un equipo es muy importante. 
Los dos hacemos de todo; siempre nos consultamos, 
nos pedimos opinión y, aunque haya cosas que le 
resulten más sencillas a uno que a otro, ambos nos 
apoyamos en todo.
I. Se trabaja muy bien junto con Joel, es sencillo en-
tenderse con él y eso creo que repercute directamen-
te en el trabajo, pues se tienen que tomar muchas 
decisiones que tienen que ser conjuntas y, de no ser 
así, todo sería mucho más complicado.
P. ¿Cómo se reflejan los valores de la Frater en vues-
tros Talleres?
I/J. Suponemos que, al igual que en el resto de acti-
vidades que se hacen en el Maset, se tiene en cuenta 

a la persona como un ser individual, que se tiene que 
realizar tanto a nivel personal como creativo, parti-
cipando en actividades que tienen una repercusión 
directa en la sociedad y que, al mismo tiempo, son 
motor de desarrollo.
P. Las dos visitas que hizo Ripollés el curso pasa-
do, ¿qué supusieron para vosotros, tanto personal 
como artísticamente?
J. Artísticamente fue un triunfo para los Talleres: que 
un artista internacional y de renombre como es Ripo-
llés reconozca las obras que aquí realizamos ensalza 
mucho la autoestima de todos los que participamos 
en los Talleres, el valor de las obras y, en general, el 
proyecto que estamos llevando a cabo. Además de 
compartir una experiencia en la que existe un inter-
cambio de conocimientos.
Personalmente, ha sido un descubrimiento, una meta 
y, sobre todo, la satisfacción de saber que estás ha-
ciendo un buen trabajo. 
I. En ese momento fue muy importante conocerle 
porque queríamos saber cómo un artista se inspira 
para realizar sus obras y transmitirlo a los participan-
tes de los Talleres, y qué mejor manera que escuchar-
lo directamente. Así que fue muy gratificante y moti-
vador para seguir trabajando, a la vez que inspirador.  
P. ¿Qué artistas son vuestros favoritos?
I/J. De todo se aprende, de todo se puede extraer al-
gún aspecto a trabajar, por lo que no podemos nom-
brar un artista cuando nos nutrimos de todo aquello 
que nos rodea. 

Inma Serrano y Joel Monleón junto a Ripollés, José Mari y Rosa.
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Pero una cosa sí que tenemos clara: nuestros artistas 
favoritos son todos aquellos que entran en los Talle-
res de Expresión Plástica del Maset.
P. ¿Con qué materiales trabajáis más a gusto?
J. La cerámica es un material muy versátil ya que, 
como mucha gente ha podido ver en “Integr’arte 
2017”, se consiguen cosas muy variadas.
I. Intentamos tener variedad en nuestras exposicio-
nes, por eso trabajamos mucho con pintura acrílica, 
pero predomina más la cerámica porque abre un 
abanico de posibilidades más amplio, tanto en adap-
taciones durante la realización de las piezas como en 
el resultado final de las mismas.
P. ¿Cómo es trabajar artísticamente con personas 
con discapacidad?
J. Puedes comprobar de primera mano que el arte no 
depende de una corriente o de un estilo, depende 
de quién está detrás de cada obra. El arte es tiempo, 
ideas, conceptos y sentimientos, y cómo estos se ven 
plasmados en las obras.
I. Me imagino que debe de ser igual que trabajar artís-
ticamente con personas sin discapacidad. Todos tene-
mos alguna dificultad para realizar ciertas tareas en la 
vida y no tiene que ser una barrera física la que te im-
pida realizarte artísticamente si cuentas con la ayuda 
necesaria, y para eso estamos los monitores del Maset.
P. ¿Tenéis el material suficiente y está suficientemente 
adaptado para realizar vuestro trabajo?
J. Siempre se puede mejorar, siempre se pueden in-
vestigar nuevos materiales, al igual que las adapta-
ciones. Pero creo que, actualmente, con lo que tene-
mos, obtenemos muy buenos resultados.
I. Las adaptaciones se realizan de manera individual 
según las necesidades que presenta cada uno, y los 
materiales se investigan para mejorar el trabajo y ob-
tener mejores resultados. 
P. ¿Qué han aportado las últimas ideas, por ejemplo 
la de los murales de “Form’arte”?
J. Han aportado nuevas formas de trabajar, nuevos 
conceptos y nuevas posibilidades.
I. Han aportado una manera de trabajar que consiste 
en un equipo de trabajo donde el reparto de tareas se 
hace según las posibilidades de trabajo de cada parti-
cipante, pero donde todos son igual de importantes 
para el resultado final, pues es un trabajo de equipo 
donde todo suma para que sea de calidad. 
P. En la línea de “Ilimit’Art” y de “Form’arte”, ¿hay 
previstos nuevos proyectos paralelos?
J. “Form’arte” es un proyecto que consta de varias fa-
ses; esta inicial era la de formarnos para crear un mu-
ral. Y así ha sido, por lo que ahora queda tomarle la 
palabra a la alcaldesa y, en la siguiente fase, colocar el 
mural en algún lugar de Castellón.
I. Seguramente seguiremos trabajando también en 
esa línea, pues han sido muy motivadores y la res-
puesta de los participantes de ambos proyectos no 
podría ser mejor.

P. Igual que surgió la idea de los murales, ¿cuesta 
mucho encontrar nuevas ideas en vuestros Talleres?
J. Creo que las ideas están flotando constantemente 
por los Talleres; la cuestión es cuál escoger y cuál de-
jar flotando un tiempo más. Pero es como todo en la 
vida: a veces es sencillo y, otras, cuesta un poco más.
I. Hay que estar atentos para cuando se presentan, 
pero constantemente surgen por parte de los parti-
cipantes y de los monitores.
P. ¿Vuestros Talleres tienen colaboraciones 
habituales con otras entidades?
J/I. Colaboramos todos los años con Manos Unidas en 
el mercadillo solidario que organizan para subven-
cionar algún tipo de proyecto social.
P. Hace poco la alcaldesa de Castellón, Amparo 
Marco, visitó el Maset. ¿Qué le pareció el trabajo 
que se hace en vuestros Talleres? ¿Os propuso 
alguna forma de colaboración?
J/I. Se quedó fascinada con todo el trabajo y el nivel 
del mismo. Suena a autobombo, pero es que trabaja-
mos muy bien (jajaja). Todo lo quería: los pájaros de 
“Integr’arte”, el mural... pero hubo algo que le llamó 
mucho la atención: un lagarto que hizo Inma y que 
quiere como emblema para Castellón, ya que este tipo 
de reptil se ubica tan solo en les Illes Columbretes.
P. De la gente que pasa por “Integr’arte”, ¿hay quien 
os hace encargos?
J/I. Sí, es mucha gente la que se interesa por las obras 
expuestas, que son de los usuarios de los Talleres. Es-
tas obras no están a la venta, por lo que hay personas 
que nos encargan obras similares.
P. De cara al “Integ’arte” de 2019, ¿tenéis alguna 
idea nueva?
J/I. Estamos saboreando todavía “Integr’arte 2017”. 
Creemos que es importante cosechar éxitos, pero es 
casi igual de importante disfrutarlos, y ahora estamos 
en esta fase. 
En septiembre nos plantearemos estos dos próximos 
años que están por venir.
P. Si no trabajarais en el Maset, ¿dónde os gustaría 
trabajar?
J. La verdad es que no sabría qué contestar... Algún 
restaurante, eso sí, propio, de esos en los que la coci-
na creativa predomina, en los que juegas con colores, 
texturas, aromas y sabores; de esos en los que cada 
detalle cuenta y que, en general, hacen del plato una 
obra de arte. Pero también me gustaría ser astronau-
ta, médico, bombero y un sinfín de cosas. Creo que 
una vida no es suficiente.
I. Es una pregunta comprometida y difícil de contes-
tar porque no me la planteo habitualmente. No sa-
bría decirte un trabajo concreto, pero supongo que 
tendría que ver con lo social, pues siempre me ha 
gustado trabajar en este sector. Tener un negocio 
propio tampoco me importaría, siempre y cuando 
pudiera ser creativa en él. 
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«INTEGR’ARTE» 
2017: 
NATURALEZA 
HECHA ARTE 
Del uno al cuatro de junio tuvo lugar en 
el Edificio Moruno del Grao de Castellón 
la quinta edición de “Integr’arte”.

LIDÓN CORREDOR 
lidoncorredor@gmail.com 

Como viene siendo habitual cada dos años 
desde hace ya cinco ediciones, el Maset de 
Frater inauguró la exposición “Integr’arte”. 
Cabe recalcar que la primera exposición de 
los Talleres de Expresión Plástica fue en el 
año 1994 y se celebró en la Casa Abadía de 
Castellón. Fue en 2007 cuando se trasladó al 

EXPOSICIÓN

Edificio Moruno del Grao de Castellón y le pusieron el 
nombre “Integr’arte”. 

La inauguración fue el uno de junio (jueves) a las 
19:00h. Los responsables de los Talleres de Expresión 
Plástica, Inma Serrano y Joel Monleón, acompañados 
de la directora del Maset (Rosa Gual), el presidente 
(Ximo Nebot), el concejal de Bienestar Social (José 
Luis López Ibáñez) y el artista Juan Ripollés fueron los 
encargados de que la exposición quedara inaugurada. 

Cada uno dijo unas palabras, tanto sobre los 
integrantes del Maset como sobre lo expuesto. 
Ripollés quedó una vez más impresionado por todos 
los trabajos y reflejó en su discurso la admiración 
que siente hacia las personas con discapacidad. Con 
la humildad y simpatía que le caracterizan, con una 
sonrisa amplia, dijo de manera muy divertida: “Me 
acaban de decir al oído que tengo que decir que 
queda inaugurada la exposición”, con lo que todos 
los asistentes al acto nos reímos.

Este año el lema de la exposición ha sido “Naturaleza 
y cerámica”: el edificio estaba decorado con árboles 
sin hojas; de las ramas de cada árbol, junto a los nidos, 
colgaban pájaros de cerámica decorados a mano. 

Todo acompañado de una iluminación exquisita que 
hacía el ambiente más hermoso si cabe.

Otro de los rincones especiales era el expositor de las 
meninas, un proyecto donde se da una interpretación 
libre y espontánea, pasando del plano del lienzo al 
relieve de la cerámica y transformando los personajes 
del cuadro de Velázquez en otros totalmente 
diferentes: nuestra propia visión de las meninas, 
también bellas; acompañadas de una iluminación 
que las hacía más hermosas.

Gustó mucho el proyecto “Form’arte”, un mural de 
grandes dimensiones hecho por los usuarios del 
Maset, donde se observa el mar, los peces, la arena, 
las nubes y el sol. Este proyecto fue coordinado por el 
ceramista Alberto Navarro. 

También me gustaría destacar las hojas y los lagartos 
de las Columbretes, ambos hechos de cerámica y 
pintados a mano (los lagartos estaban muy graciosos 
apoyados en los troncos). Otra cosa a destacar fueron 
las máscaras elaboradas en el Taller de Cerámica que 
se imparte en el centro de acogida temporal “Mare de 
Déu del Lledó” de Castellón. Dicho taller lo imparte 
David Carreres, el director del centro de día del 
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Maset. Había cuadros pintados al óleo y cuadros de 
cerámica. También de este material, y todo pintado a 
mano, zapatillas (que tuvieron ya mucho éxito hace 
dos años), caracoles y tortugas.

Quiero felicitar a quienes han hecho posible esta 
exposición: a los monitores por el esfuerzo realizado 
para que quedara un espacio elegante y mágico 
gracias al montaje y la iluminación; quiero felicitar 

especialmente a Inma Serrano y Joel Monleón por 
dedicar tanto a todos y cada uno de los trabajos 
realizados y cuidarlos con tanto cariño y pasión; y, 
sobre todo, a los compañeros del Maset que año tras 
año se superan. También a los que fueron a visitarla, 
más que ningún año: sin vosotros no hubiera sido 
posible. 

¡Os esperamos en el próximo “Integr’arte 2019”! 
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Hasta el 7 de marzo, se expusieron quince obras que he-
mos realizado algunos usuarios del Maset: fotografía di-
gital, escultura, grafismo digital, videoarte, performance, 
poesía… 

Hemos expresado sueños, emociones, sentimientos y 
gustos: la obra de Ani Serrano era en un tranvía; la de 
Lidón Corredor, la permanencia de la vida; Montse Vale-
ro presentó sus diferentes emociones; Betina Crespo, su 
trabajo con el Bliss.

A través de distintos planos, a Rosana Vilar, cuando se 
enfada, se le cae todo al suelo; un día cualquiera en la 
cocina del Maset era la propuesta de Ismael Pozuelo; 
otra era un partido 
de boccia de Juan 
Rodríguez con un 
simulador en el que 
aparecía Joaquín 
Muñoz; en el puer-
to pidiendo ayuda era la de Juan Antonio Bonillo; la de 
Emilio Martínez, gente subiendo y bajando por la ram-
pa nueva del Maset; Mari Trini sacó de internet sonidos, 
imágenes y vídeos de cementerios y películas de terror; 
Vicente Rambla firmó libros al público asistente, libros 
de poesía escritos por él; Joaquín presentó una casa con 
pisos diseñada por él; Fran Badenes, una interpretación 
de sus sueños a través de unas gafas adheridas a dos tu-
bos de espuma; y Esme, una cama con agujas basada en 
una pesadilla.

Como yo soy radioyente, tuve la idea de ser el locutor de 
un programa de radio. En la exposición se escuchaba di-
cho programa en un transistor. Me hubiera gustado ser 
locutor de radio.

«ILIMIT’ART» 
EN LA UNIVERSIDAD 
El pasado día 7 de febrero se inauguró en el 
paraninfo de la UJI la exposición “Ilimit’Art”,  
un proyecto educativo dirigido por el 
arquitecto Jorge Guallar basado en el 
concepto del arte moderno, potenciando las 
capacidades individuales de cada persona.

ALEXIS GARCÍA  
CON LA COLABORACIÓN  
DE EMILIO MARTÍNEZ 
agsaltitos@hotmail.com 

EXPOSICIÓN

«Hemos expresado 
sueños, emociones, 
sentimientos y gustos»

Jorge Guallar, comisario de la exposición.

Cama con agujas  
de Esme 
Casa con pisos  
de Joaquín 
Radio de Alexis 
Diferentes  
sentimientos  
de Montse
Lidón y su obra  
Presencia
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SÁBADO
Los días 18 y 19 de febrero los actores y actrices de la Compañía 
Teatro Maset de Frater nos encaminamos hacia el Teatro del 
Raval, cargados de nervios e ilusiones y con la esperanza de que 
todo fuera a salir bien.
Una vez allí, y a la hora acordada, realizamos dos ensayos. 
Cuando estos finalizaron, regresamos al Maset para tomar algo 
y descansar. 
A las 16 h. volvimos al Raval para vestirnos, maquillarnos y, 
luego, esperar a que fueran las 20 h. para estrenar la obra de 
cosecha propia “Déjate seducir”, una comedia. Después de 
representar varias obras de temas conflictivos, el público nos 
pedía una.
DOMINGO
Volvimos a poner en escena “Déjate seducir”. Este día sedujimos 
de nuevo a los espectadores con lo que mejor sabemos hacer: 
Teatro.
Entre los dos días asistieron 470 personas para disfrutar de 
nuestra función y, también, para celebrar nuestro éxito. Nos 
aplaudieron mucho y escuchamos muchas risas.

Temprano, por la mañana, cuando vinieron los monitores 

TEATRO

«Déjate seducir»,  
una comedia.  

Después de representar varias 
obras de temas conflictivos,  

el público nos pedía una.

EMILIO MARTÍNEZ

LA COMpAñÍA TEATRO MASET 
DE FRATER SEDUjO AL RAVAL
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comenzamos a preparar los disfraces: ellos nos 
ayudaron con el maquillaje y los accesorios 
para estar todos preparados.

Para continuar disfrutando del día de carnaval, 
hicimos una presentación de las diferentes 
estaciones, con su respectiva música y baile a 
cargo de cada grupo disfrazado (cada tutoría 
se disfrazó de una estación diferente). Había 
mucha alegría en el ambiente; estábamos 
todos de fiesta.

Marisela Pérez (reina de la primavera) fue 
la elegida para leer el testamento de las 
estaciones; estuvimos muy atentos a lo que 
ella nos estaba leyendo. A continuación, 
quemamos el termómetro con motivo del 
cambio climático. Todos aplaudimos cuando se 
terminó de quemar.

Pasamos un día muy agradable, lleno de risas, 
música y muy buen ambiente de fiesta. Para dar 
final a esta celebración nos reunimos a comer 
en el pasillo que hay junto a la cristalera.

   

CARNAVAL

NOSOTROS QUEREMOS 
CAMBIAR LA TIERRA 
Este año el tema de carnaval ha sido el 
cambio climático. Nos hemos disfrazado de 
las distintas estaciones.

BETINA CRESPO Y CARMEN JOSÉ AZORÍN 
CON LA COLABORACIÓN DE LIZZY FILIPPI

Invierno

Primavera

Verano

Otoño
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CARNAVAL EN EL MASET

Cada estación tenía su rey/reina y su música:

EL TESTAMENTO DE LAS ESTACIONES

Deseamos solemnemente que nunca de-

jéis de renacer, florecer, crecer, de resurgir 

en este gran planeta en el que vivimos.

A partir de ahora os invitamos a soñar con 

un planeta en el que todos y todas respe-

temos a nuestra madre naturaleza. Cuidar 

de Nuestra Casa Común.

Os invitamos a reciclar, a tirar las basuras 

en los contenedores y no ensuciar y con-

taminar las montañas, el mar…

Os invitamos a no malgastar las energías, 

apagar las luces, cerrar el grifo, apagar el 

ordenador por la noche, las regletas, los 

cargadores, los móviles…, utilizar menos 

espráis, tirar las pilas al contenedor…

Aprendamos a disfrutar del gran regalo 

que nos brinda todo lo que nos rodea, 

este entorno con el mar, el Pinar… este 

aire sano, sol, clima…

Os esperamos a todos el próximo año. 

No olvidéis cuidar la vida, el planeta, el 

entorno, cuidar de nuestra casa común, 

sentirnos todos una familia.

Pongamos una sonrisa a la vida.

 

EL EQUIPO DEL BLOG DEL MASET

Manuel Guillamón: 
rey del invierno.

Marisela Pérez:  
reina de la primavera.

Juanma Bodí:  
rey del verano.

Raúl Izquierdo:  
rey del otoño.
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El día 21 de marzo fuimos a la Plaza del Mar a 
tomar algo, pero tuvimos muchos problemas: 
algunos sitios estaban cerrados y en otros no nos 
dejaron juntar las mesas porque decían que éramos 
mucha gente. Al final volvimos al Maset cabreados, 
sintiendo que nos habían discriminado. Es la 
primera vez que nos pasa algo así. 

Al día siguiente el punto de encuentro era la plaza 
María Agustina. Cuando nos juntamos todos nos 
fuimos al Mesón del Vino: bebimos un poco de 
moscatel y comimos cacahuetes. Después, algunos 
fueron a la mascletà; los que no quisimos fuimos 
al Parque Rafalafena y esperamos a los demás. 
Cominos en “El Rinconet”. A las cuatro empezaron 
los viajes para volver al Maset.

El jueves 23 quedamos también en la plaza María 
Agustina. Cuando llegamos los primeros nos fuimos 
directamente a la Feria Alternativa porque ya estaba 
abierta. Allí esperamos a los demás tomando algo. 
Luego nos fuimos todos a ver las “paraetas”. Al final 
de la mañana volvimos a dividirnos: fueron algunos 
a la mascletà y otros al Parque Rafalafena. Comimos 
también en “El Rinconet”.

Empezamos el viernes 24 con actividades 
relacionadas con el proyecto “Ilimit’Art”: primero se 
devolvió algunos usuarios los trabajos que habían 
realizado; luego Vicente Rambla firmó ejemplares 
de su libro de poemas. A continuación, disfrutamos 
en el Maset del Mesón del Vino y la Tapa. Antes de 
comer, actuaron los Dolçainers i Tabaleters del Grau. 
Acabamos la mañana con una mascletà.

Hacía años que no disfrutábamos de una Magdalena 
con tan buen tiempo.

   

MAGDALENA

DIVERSIÓN 
Y DISCRIMINACIÓN 
EN MAGDALENA  
MARÍA TERESA ALEMANY  
(mayte85jose73@gmail.com) 
Y JOSÉ MIGUEL RUBÍN 
(JoseMiguelIRL5@hotmail.com)

Mascletà en el Maset

Visita a la Feria Alternativa

Dolçainers i tabaleters del Grau
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Los alumnos de 2º de Ingeniería de Diseño Industrial y Desa-
rrollo de Productos visitaron nuestro centro para hacer una re-
unión, en la que les explicamos para qué utilizamos los punte-
ros. Los estudiantes se dividieron en grupos porque tenían que 
hacer varios modelos de cascos y después explicar en clase sus 
proyectos.

Un grupo de usuarios fuimos luego a la UJI a ver la exposición 
y dar nuestra opinión.

Los grupos estuvieron trabajando durante varios meses para 
realizar los punteros y, después, lo explicaron en clase y nos 
dieron los cascos para probarlos y, también, evaluar su funcio-
nalidad.

MI OPINIÓN

Es muy positivo hacer proyectos con la Universitat Jaume I 
de Castellón por varias razones. Estas dos instituciones lle-
van seis años trabajando conjuntamente por el sector de la 
discapacidad, creando en este último proyecto en común un 
casco de precio bajo que a nosotros nos han dado gratuita-
mente.

Quiero dar las gracias a la UJI, no solo por su colaboración, sino 
también por haber pagado los materiales necesarios.

Se va a colgar un vídeo en la red (que podrá verse en la página 
web del Maset) para enseñar cómo se monta un puntero.

Creo que este proyecto ha sido bueno para los alumnos por-
que han conocido otra realidad, la discapacidad; y también 
para nosotros, los usuarios del Maset, porque vamos a tener 
un puntero nuevo cada uno.

MASET-UJI

pUNTEROS
DE LA UjI 

pARA EL MASET 
El Maset, junto a la UJI, ha estado 

trabajando en un proyecto sobre un 
puntero nuevo.

JUAN ANTONIO BONILLO  
(juanantoniobonillogodes@gmail.com) 

CON LA COLABORACIÓN 
DE CRISTINA VIZCAÍNO

Sus características son: 
que sea fácil de montar, que los 

materiales sean de precios bajos 
y que sea cómodo.

Presentación de los punteros en la Escola Superior de Tecnologia i Ciències Experimentals de la Universitat Jaume I.
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Fue un día muy intenso tanto para la entrenadora 
Ángela como para mí, porque teníamos la semifinal y, si 
la ganábamos, pasábamos a luchar por el campeonato 
de liga. Ganamos la semifinal por un resultado bastante 
amplio: 12 a 0. Al rival no le salió ninguna jugada; por el 
contrario, a mí me salieron muchas y bastante buenas.  
Esperamos relajados a que se hiciese la hora de jugar 
la final. Fue un partido muy duro, ya que el rival era el 
campeón de las últimas tres o cuatro ligas. Jugamos un 
encuentro de titanes, intentando cada uno complicar 
el juego del otro. Conseguí hacer un enfrentamiento 
muy bueno. En todo momento elegí la estrategia 
correcta; estaba relajado, a gusto con el material y con 
la entrenadora que me hizo de auxiliar en los partidos. 
Logramos una victoria ante Iván, todo un campeón, 
por el resultado de 5 a 3. 

Después de felicitar al rival, me abracé a Ángela; 
estábamos supercontentos y felices. 

MASET

Cuando nos acabaron de felicitar, enseguida volvimos 
a la concentración porque teníamos un encuentro de 
parejas en el que había alguna posibilidad de ser oro, 
pero no dependía de nosotros, ya que una pareja de 
Valencia debería perder su partido. Al final, la pareja 
del Maset ganamos la plata.

A Juan y a Esme esta temporada no les ha ido muy bien 
porque solo se han quedado en el noveno puesto de su 
categoría en la modalidad individual. A María Teresa le 
ha ido bastante bien, ya que se ha quedado la sexta. La 
revelación de la temporada ha sido Joaquín porque se 

estrenaba en la liga dentro de una nueva categoría, la 
BC 5. Ha logrado llevarse el oro. 

EXPERIENCIA PERSONAL    

La entrega de medallas fue muy emotiva y estábamos 
supercontentos por los dos metales conseguidos. 

Ha sido mi primera medalla de oro en la modalidad 
individual después de casi 25 años participando en la 
Liga Valenciana de Boccia. 

Estoy muy contento de haberla conseguido con el 
Club Bamesad. Quiero dar las gracias al Club del Maset 
por dejarme entrenar con ellos. Ha sido una parte 
muy importante para que pudiese llevarme el metal 
dorado dos años seguidos, la temporada pasada en 
parejas y esta en individual.

Por último, una vez acabadas todas las ligas 
autonómicas de España, las posiciones en el ranking 
nacional de los deportistas del Maset y mía han sido:

-En BC2, María Teresa ha quedado la 23 y Juan 
el 28.
-En BC3, Esme la 52 y yo el 9.
-Por parejas BC3, Esme y yo hemos quedado 
los sextos.  

BOCCIA

«MI pRIMERA MEDALLA  
DE ORO EN INDIVIDUAL»
El  sábado 20 mayo se celebró la última jornada de la 
Liga Autonómica de Boccia en Catarroja, Valencia.

SERGIO SANAHUJA (sergiomlb3@yahoo.es) 

Sergio con las dos medallas.

Esme con la copa y la medalla.
 
Joaquín con Lluna.
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pARA INMA ESpÍ. Inma Espí, llegaste de tu Valencia 
adoptiva al Maset de Frater y has dejado una profun-
da huella en todos nosotros. Inma, tú eras una mujer 
de altos vuelos, pero te has ido muy pronto con el 
Supremo Hacedor. // EMILIO MARTÍNEZ 

pARA ANTONIO AGUILÓ.  Antonio era una perso-
na muy buena. Recuerdo que jugaba muy bien a la 
boccia. Un día lo tenían que clasificar para ver en 
qué categoría lo metían y, al final, no le metieron en 
ninguna y nos cabreamos; fue una pena. Me gastaba 
muchas bromas de fútbol (él era del Barça y yo soy 
del Madrid). Yo también le gastaba bromas. Cuando 
ganaba el Madrid me felicitaba. Y, por último, se nota-
ba que le gustaba el teatro; interpretaba muy bien los 
personajes. Nunca te olvidaré, Antonio. Te tendré en 
mi corazón siempre.  
 

//  JUAN RODRÍGUEZ (jrl1976@hotmail.com)

Fiesta en el Maset para celebrar las victorias deportivas.

+ MASET



Nº 40 | Junio 2017 17

JEA. Revista del Maset de Frater

AMpLIACIÓN DEL ESCENARIO.  
En marzo y abril, por necesidades 
del teatro (para tener más espacio 
y poder hacer cualquier represen-
tación), se amplió el escenario del 
pabellón. // TALLER DE PRENSA 

VISITA EL MASET LA ALCALDESA DE CASTELLÓN.  El pasado 10 de mayo, la alcaldesa de Castellón, Amparo 
Marco, visitó el Maset acompañada por el concejal de Bienestar Social, José Luis López Ibáñez. Aparte de pasear 
por los talleres y las aulas, mantuvieron una reunión de trabajo con el Equipo Directivo del Maset (entre otros, 
el presidente Ximo Nebot y la directora, Rosa Gual). Tras el encuentro, Amparo Marco se comprometió a “seguir 
apoyando a Frater más allá de lo que es el propio recinto, con el arreglo de unas aceras y la mejora de la accesi-
bilidad hacia la playa del Pinar”. // TALLER DE PRENSA 
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RELATOS AUTOBIOGRÁFICOS
MIS AñOS DE pASTOR  
DE OVEjAS Y MASAjISTA  
DE FÚTBOL 
// DIEGO HERNÁNDEZ  

Buscando con mi madre una masía por Gerona, aca-
bamos encontrando una en Agullana, a pocos kiló-
metros de Francia. Yo tenía veinticinco años. En esa 
masía necesitaban un pastor que cuidase de los ani-
males: ovejas, cerdos, gallinas… Aunque me parecía 
un trabajo muy difícil, siempre me habían gustado 
los animales. Empecé dándoles de comer: lo que 
más comían era alfalfa. Yo vivía en la planta de abajo 
de la masía, cerca del corral; en la de arriba, vivía un 
matrimonio de masoveros con sus dos hijos. La ma-
dre me enseñó a darle el biberón a los corderos.

Después de estar varias semanas aprendiendo a cui-
dar a los animales, me dijeron que podía salir con las 
ovejas: todos los días, por la mañana y por la tarde, 
nos íbamos al campo. A mediodía, venía el masovero 
a sustituirme y yo me iba a comer a la masía.

Durante las muchas horas que pasé con las ovejas en 
el campo, hablaba con ellas, admiraba los paisajes, 
escuchaba el canto de los pájaros…

Fui pastor tres o cuatro años. Mi madre venía a ver-
me los fines de semana: me traía ropa, me hacía la 
comida…

Mientras trabajaba como pastor, me salió otro traba-
jo como masajista del equipo de fútbol de Agullana. 

Disfruté mucho con los dos trabajos: lo que más me 
gustaba de ser pastor era la tranquilidad de estar a 
solas con las ovejas y los paisajes; y lo que más me 
gustaba de ser masajista era que me permitía disfru-
tar de mi deporte favorito.

Todas las noches, en la masía, escuchaba la radio. 
Apenas salía.

Desde el balcón de la masía se veía el mar. Recuerdo 
un año que nevó mucho. Fue una época muy feliz de 
mi vida.

     

EL CENTENARIO 
DE MI TÍA ABUELA 
// MARÍA TERESA ALEMANY   
(mayte85jose73@gmail.com) 

El día 10 de diciembre de 2015 celebramos un siglo 
de vida de mi tía abuela Vicentica. Mi primo Miguel 
vino a Moncófar a buscarme a casa en coche y fui-
mos a Nules, a casa de la tía abuela, donde habíamos 
quedado toda la familia para ir al restaurante. Éra-
mos unos sesenta. Mi tía abuela hacía años que no 
salía de casa. No sabía que yo iba a ir; se emocionó 
porque se acordaba de su sobrino (mi padre, ya fa-
llecido).

Fuimos al restaurante dando un paseo. Mi tía abuela 
iba en su silla de ruedas. Hacía un día agradable. 
Nada más entrar en el restaurante, mientras está-
bamos con el picoteo, llegaron las autoridades para 
darle una sorpresa: le dieron una placa conmemo-
rativa con su nombre y la edad, y un ramo de flores. 
Ella cogió la placa y yo el ramo, y nos juntamos todos 
para hacernos fotos.

Después nos sentamos a comer: yo estaba entre 
mi tía abuela y mi madrina. Comimos entremeses y 
paella. Mi tía abuela estaba tan emocionada que le 
costaba comer. Sopló las velas de la tarta. Después 
nos hicimos más fotos.

Al salir del restaurante, le hacía ilusión ir a la iglesia 
a la que iba cuando era más joven. Estaba cerrada, 
pero el cura la abrió para nosotros. Entramos todos, 
incluidos los niños. El cura nos hizo una foto delante 
del altar.

Volvimos a casa de mi tía abuela sobre las cinco. Se 
volvió a emocionar. Nos dio las gracias, y acabamos 
más de uno llorando.

El pasado mes de diciembre cumplió 101 años. No la 
he visto desde la fiesta de los 100. Me gustaría volver 
a verla.

      

http://www.fratercastello.org/
Maset de Frater
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pREHISTORIA
LA DISCApACIDAD EN LA pREHISTORIA 6: 

YACIMIENTO VASILYEVICA II, 
ALSACIA (ALEMANIA, HACE 
8.000 AñOS)
Hace tres años, iniciamos una serie de artículos 
sobre algunos de los yacimientos arqueológicos 
más importantes del mundo en los que se 
han documentado ciertas malformaciones 
congénitas durante la prehistoria. En este sexto 
artículo vamos a hablar de la trepanación en un 
yacimiento en Alemania. 

MARTA CUCALA DEVÍS  (364514za@gmail.com)

Se ha descubierto en este yacimiento la intervención 
quirúrgica más antigua de la que se tiene 
constancia, la trepanación. Es una práctica médica 
que continúa en la actualidad: consiste en efectuar 
un agujero en el cráneo cortando un trozo de hueso 
para acceder a la zona del cerebro afectada.

Debido al traumatismo craneal, sería frecuente 
que se produjera hidrocefalia. La palabra significa 
‘agua en el cerebro’ y es la acumulación de líquido 
dentro del cráneo, por lo cual se inflama el cerebro. 
Demasiado líquido cefalorraquídeo (LCR) produce 
presión sobre el cerebro y daña el tejido cerebral.

Para drenar el exceso de líquido se utiliza la 
trepanación. Dicha dolencia se puede producir en 
cualquier momento de la vida.

CONCLUSIÓN

Esta práctica quirúrgica se debió de utilizar en 
accidentes de caza con traumatismo craneal, 
enfrentamientos entre grupos, dolores de cabeza o, 
según Ackerknecht, para liberar la enfermedad. Se 
han encontrado registros fósiles con trepanaciones 
en Europa, África, Oceanía y América. Esta operación 
es complicada y se necesita una gran destreza para 
no dañar el cerebro al hacer el agujero. Tuvo que 
haber contacto con otros grupos y una transmisión 
oral de conocimientos.

En la prehistoria se tuvo que experimentar y causar 
muchas víctimas hasta llegar al nivel de perfección y 
poder sobrevivir a este procedimiento realizado con 
instrumental rudimentario. Todos los restos fósiles 
encontrados son de personas adultas, por lo que se 
cree que la mortandad sería aproximadamente del 
50%. En los niños sería del 100% (debido a la corta 
edad del paciente y a la falta de higiene serían más 
propensos a las infecciones). 

La operación necesitaría de la participación de los 
miembros del grupo, ya que habría que sujetar al 
paciente. Se experimentaría con una clase de plantas 
de tipo opiáceo para realizarla, aunque el paciente 
no perdería la conciencia. Una vez terminada, se 
cosería la herida, pero no se pondría en su lugar 
el trozo de hueso cortado. Si no había ninguna 
complicación, en unos diez días cicatrizaría la herida 
y el paciente volvería a hacer vida normal.

El chamán realizaría ritos mágicos para conseguir el 
éxito del proceso y la protección del paciente para 
que no fuera arrastrado al otro lado.

Cráneo de ocho mil años de antigüedad con trepanación

Se ha descubierto  
en este yacimiento  
la intervención quirúrgica  
más antigua  
de la que se tiene constancia
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-21 de diciembre: visita el Maset José Luis 
López Ibáñez, concejal de Bienestar Social, 
Dependencia y Juventud del Ayuntamiento 
de Castellón.

-28 de diciembre: misa en recuerdo de 
nuestro querido compañero y amigo 
Antonio Aguiló.

-De enero a marzo: cada miércoles, cursillo 
de informática en el Casal Jove del Grao. 
Acuden: Marisela, Montse Valero, Cristóbal, 

Josefa, Samy, Mari Trini y 
Manuel Guillamón. 

-5 de enero: los Reyes Magos 
visitan el Maset.

-9 de enero: David Carreres 
celebra en el Maset una fiesta 
por su 50 cumpleaños.

-18 de enero: dentro de la 
programación 2016-17 de la 
asociación de laicos de Castellón, 
“Fe y Diálogo”, David Carreres 
imparte en el Casino Antiguo 
de Castellón la conferencia “La 
cultura de usar y tirar”.

-25 de enero: en el salón 
de actos del Maset, se presenta el Plan 
Municipal de Reorganización Urbanística 
del Grao.

-Febrero y marzo: cada martes y jueves por 
la mañana, con la colaboración de algunos 
usuarios, el ceramista Alberto Navarro, 
apoyado por Inma Serrano y Joel Monleón 
(responsables de los Talleres de Expresión 
Plástica) continúa con el proyecto “Form’arte”.

CRONOLOGÍA
2016 // DICIEMBRE | 2017 // ENERO-jULIO
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-Del 7 de febrero al 7 de marzo: se 
exponen en el Paranimf de la UJI quince 
piezas artísticas que realizaron distintos 
usuarios dentro de “Ilimit’Art”, un proyecto 
educativo dirigido por el arquitecto Jorge 
Guallar basado en un enfoque moderno 
del arte, potenciando las capacidades 
individuales de cada persona. 
El proyecto, financiado por el 
Ayuntamiento de Castellón, fue 
expuesto gracias al apoyo del 
Programa d’Atenció a la Diversitat 
de la Unitat de Suport Educatiu de 
la UJI con la colaboración de los 
Talleres de Expresión Plástica del 
Maset.

-9 de febrero: celebración por el 
25 aniversario de la colocación de 
la primera piedra del Maset.

-18 y 19 de febrero: dentro 
del ciclo “Castelló a escena”, la 
Compañía Teatro Maset de Frater 
representa en el Teatro Raval de 
Castellón la obra “Déjate seducir”.

-20 de febrero: en el salón de 
actos del Maset, charla sobre las 
últimas voluntades a cargo del 
Servicio de Atención al Usuario del 
Hospital General.

-21 de febrero: Joel Monleón 
acude a una reunión en la 
Federación de Deportes Adaptados de 
Valencia para valorar la efectividad de la 
aplicación del nuevo reglamento de boccia 
en esta temporada 2016-17. 

-22 de febrero: en la Facultad de Ciencias 
Humanas y Sociales de la UJI, tiene lugar 
la mesa redonda “Viure amb una alteració 
neurològica: impacte social i recursos”. 
Intervienen Alicia Cucala y Manuel Ayelo.

-22 y 23 de febrero: Tino Pons imparte en 
la UJI el curso de teatro “Arte Dramático y 
Discapacidad”. Colaboran Lidón Corredor, 
Joaquín Muñoz y Susana Peidro.

-25 de febrero: segunda jornada de la Liga 
de Boccia de la Comunidad Valenciana en 
el pabellón deportivo de la Universidad 
Politécnica de Valencia. Representando al 
Esport Club Maset de Frater: en BC2, Juan 
Rodríguez ganó 10-2 a Laia Giner y 3-1 a 
María Teresa Alemany. María Teresa ganó 

13-0 a Alberto Guerrero. En BC3, Esmeralda 
Gálvez perdió 1-6 con Joaquín Selma y 
ganó 11-2 con J.Garrigues. Y representando 
a Bamesad, en BC3, Sergio Sanahuja 
ganó su primer partido 6 a 0 porque no 
se presentó su rival, y el segundo lo ganó 
6-5 a F.Planell. Los voluntarios fueron Joel, 
Lluna, Andrea y Roberto.

-28 de febrero: celebración del carnaval 
en el Maset. El tema de este año fueron las 
cuatro estaciones.

-28 de febrero: Tino Pons imparte una 
charla en la Escuela Municipal de Teatro de 
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Castellón. Colabora Lidón Corredor.

-2 de marzo: visitan el Maset Antonio Raya, 
director General de Diversitat Funcional; 
Carmen Fenollosa, directora territorial de la 

Conselleria de Igualtat i Polítiques Inclusive; y 
Luis Arranz (Dirección Territorial de Castellón).

-7 de marzo: la Compañía Teatro Maset de 
Frater actúa en el Paranimf de la Universitat 
Jaume I representando la obra “Déjate seducir”.

-8 de marzo: el Centro de investigación, 
defensa y promoción de los derechos de los 
niños, niñas y adolescentes, ILÊWASI, celebra 
el Día de la Mujer Trabajadora en el Casino 
Antiguo de Castellón. Una de las premiadas 
por su trabajo y su labor social fue Rosa Gual, 
directora del Centro Maset de Frater.

-8 y 29 de marzo: dentro de la programación 
2016-17 de la asociación de laicos de Castellón, 
“Fe y Diálogo”, José María Marín imparte la 
conferencia “Celebrar el encuentro universal”.

-10 de marzo: visita el Maset un grupo de 
estudiantes de Enfermería.

-10 y 13 marzo: curso de Teatre a l’escola en la 
UJI con estudiantes de Magisterio. Participa el 
grupo de dinámicas de Teatre a l’escola (Tino, 
Bea, Joaquín, Susana, Beti y Sheila).

-11 de marzo: tercera jornada de la Liga 
de Boccia de la Comunidad Valenciana en 
el pabellón deportivo de la Universidad 
Politécnica de Valencia. Formando pareja 

en BC3, Esmeralda Gálvez (representando al 
Esport Club Maset de Frater) y Sergio Sanahuja 
(representando a Bamesad) ganaron dos 
partidos (9-1 y 10-0) y perdieron uno (1-5). Los 
voluntarios fueron Joel y Lluna.

-14 de marzo: visita el Maset un grupo de 
estudiantes de tercero de Psicología de la UJI.

-21, 22, 23 y 24 de marzo: salidas de 
Magdalena.

-25 de marzo: celebración de la Eucaristía 
por el fallecimiento de Ángeles Godes, madre 
de Juan Antonio.

-29 de marzo: compartimos con Betina la 
muerte de su madre, Rosa Muria.

-31 de marzo: finaliza el Proyecto “Form’arte” 
con dos murales realizados.

-1 de abril: cuarta jornada de la Liga de 
Boccia de la Comunidad Valenciana en 
el pabellón deportivo de la Universidad 
Politécnica de Valencia. En BC2, Juan 
Rodríguez también sus dos partidos (8-1 y 

7-1). En BC3, Esmeralda Gálvez también ganó 
sus dos partidos (5-1 y 6-1). Los voluntarios 
fueron Joel, Lluna, Salva, Marta, Andrea y 
Roberto.

-Del 4 de abril al 6 de junio: Teatre a l’escola.

-Del 6 de abril al de 25 de mayo: VI Campaña 
de Matinales de Teatro en el Maset (se 
representa la obra “Obrim teló?”). Este año la 
ampliación del escenario del pabellón hace 
que las representaciones tengan un mayor 
dinamismo.

-7 de abril: un grupo de trabajadores (Joel), 
estudiantes en prácticas (Levin y Tomás) y 
usuarios (Ani, Rosana, Tatán y Juan Antonio) 
participa en la UJI en la I Jornada de Deporte 
Intercentros de Castellón, organizada por la 
Fundación Aspropace. Se jugó a la boccia y a los 
bolos.

-11 de abril: en el salón de actos del Maset, 
presentación del proyecto de trabajo con el 
instrumento musical adaptado.

-11 de abril: el Maset estrena la web 
adaptada, http://www.fratercastellon.org/.  

-15 y 16 de abril: Retiro de Pascua en el Maset.

-20 de abril: comida de Pascua en Artana.
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-20 de abril: celebración en Nules del funeral 
de Isabel Soriano, madre de nuestra compañera 
Isabel.

-26 de abril: fallece Luis Miguel Pozuelo, 
hermano de Ismael.

-29 de abril: quinta jornada de la Liga de Boccia 
de la Comunidad Valenciana en el pabellón 
deportivo de la Universidad Politécnica de 
Valencia. En BC2, María Teresa ganó sus dos 
partidos (el primero porque no se presentó 
el rival y el segundo 4-1). En la clasificación 
general, ha quedado quinta (y Juan Rodríguez 
noveno). En BC3, Esmeralda Gálvez también 
ganó sus dos partidos (13-0 y 11-0). En la 
clasificación general, ha quedado novena. Y en 
BC5, Joaquín Muñoz perdió sus tres partidos 
(en la clasificación general, ha quedado). Los 
voluntarios fueron Lluna, Borja, Marta y Roberto.

-2 de mayo: en el salón de actos empieza 
el proyecto musical “Viajar es soñar”. En 
colaboración con estudiantes de la UJI, el 
objetivo del proyecto es crear un instrumento 
musical interactivo.

-8 de mayo: un grupo de trabajadores (Joel y 
Lluna) y usuarios del Maset (Joaquín, María Teresa, 
Esme y Juan) participan en una jornada de “Boccia 
a l’escola” en el CEIP Tombatossals de Castellón.

-10 de mayo: visitan el Maset la alcadesa de 
Castellón, Amparo Marco, y el concejal de 
Bienestar Social, José Luis López Ibáñez.

-18 de mayo: celebración de la Eucaristía por el 
fallecimiento de Ana Badía, madre de Ana Mari 
y de Tino.

-20 de mayo: en el pabellón polideportivo de 
Catarroja (Valencia), se celebró la última jornada 
de la liga de boccia. En la categoría de parejas 
BC3, Esmeralda Gálvez y Sergio Sanahuja 
consiguieron la medalla de plata. En BC5, 
Joaquín Muñoz obtuvo la medalla de oro. Y en 

BC3, Sergio Sanahuja logró también el oro. Los 
voluntarios fueron Lluna, Marta y Roberto.

-22 de mayo: alumnos de la titulación de 
Ingeniería en Diseño Industrial y Desarrollo de 
Productos de la UJI presentan sus proyectos 
de punteros, basados en las necesidades que 
les plantearon algunos usuarios del Maset. Se 
entregaron 16 punteros realizados por distintos 
grupos de trabajo. Acudieron a la UJI David 
Carreres, Juan Antonio Bonillo y Betina Crespo y 
Javier Rubio. Damos las gracias a los estudiantes 
por su trabajo.

-1 de junio: fallece el padre de nuestra 
compañera Debbie Lleó.

-2, 3 y 4 de junio: “Integr’arte” en el Edificio 
Moruno del Grao.

-4 de junio: nace Minerva, la hija de nuestra 
compañera Toñi y de Xavi.

-12 de junio: celebración en Valencia del 
funeral de nuestra querida compañera y amiga 
Inma Espí.

-18 de junio: convivencia de Frater en el 
restaurante Celebrity de Castellón.

-Del 19 al 23 de junio: liga interna de boccia.

-21 de junio: celebración de la Eucaristía en el 
Maset por Inma Espí. 

-22 de junio: fiesta de fin de curso en el Maset.

-24 de junio: fiesta de las familias.

-27 de junio: salida formativa al Oceanográfico 
de Valencia.

-Del 6 al 9 de julio: Campeonato Nacional de 
Boccia en Sevilla. Compite Sergio Sanahuja 
en BC3 y Joaquín Muñoz en BC5 Y, en parejas, 
Sergio Sanahuja y Esmeralda Gálvez. Los 
voluntarios son Joel y Lluna

-Del 10 al 20 de julio: Colonia de verano en 
Málaga.
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